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La circulación se detuvo 
en Navidad para 
intervenir en la carretera 
y lo que aún queda  
por asfaltar se rematará 
en fines de semana 

:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. Los coches vuelven a 
circular en el campus de Cartuja, 
que está en obras desde la pasada 
primavera; camino ya del año. «El 
sentido será el mismo que antes del 
parón navideño, pero se accederá por 
la nueva curva de Filosofía». Son las 
palabras expresadas desde el vice-
rrectorado de Infraestructuras y Cam-
pus de la Universidad de Granada 
(UGR) en referencia a los trabajos de 
reurbanización que se llevan a cabo 
en el recinto universitario con más 
estudiantes y docentes.  

La circulación se cortó el 22 de 
diciembre. En estos días de fiestas 
se han hecho diferentes interven-
ciones en la ‘carretera’ del campus, 
pero no se han terminado. Desde el 
vicerrectorado de Infraestructura 
se explicó ayer que lo que queda por 
asfaltar se acometerá los sábados y 
domingos para no alterar de nuevo 
la circulación. En esta misma línea, 
se apunta que quedan aún por de-
sarrollar algunas actuaciones en lo 
que respecta al acerado y a tramos 
de saneamiento, que se concluirán 
en las próximas semanas.  

Desde los diferentes centros uni-
versitarios del campus se han envia-
do correos electrónicos a la comuni-
dad universitaria para advertir de es-
tas medidas temporales de circula-
ción de tráfico, que se aplicaron ayer. 

Las obras no se han terminado al 
100% en el mes de diciembre, como 
se tenía previsto. Los problemas de 
tráfico durante los primeros meses  
de clase del curso 2014-2015 han 
sido continuos y ha habido males-
tar con la frecuencia e itinerarios de 
los autobuses urbanos y también 
con el sentido de circulación y atas-

cos de los vehículos particulares. Por 
eso se rectificaron algunas medidas 
iniciales.  

Las cifras de la reforma 
La reurbanización facilitará que el 
campus de Cartuja tenga más de cin-
co mil metros de carril bici y cuatro 
‘parkings’ nuevos. Se corregirán al-
gunas de las deficiencias históricas. 
Las obras se adjudicaron por 4,4 mi-
llones de euros, por debajo del pre-
supuesto original, de 5,9 millones.  

La reurbanización no está fina-
lizada, pero el campus ya muestra 

otra cara. Se incluye en estas inter-
venciones una ampliación de las 
aceras y reducción de la pendien-
te. En la curva de Filosofía es don-
de se congrega una de las grandes 
modificaciones. El proyecto incluía 
actuaciones en el 67% de los viales. 
Eso se traduce en intervenciones en 
firmes y pavimentos de 5.100 me-
tros cuadrados para carril bici; 11.500 
metros cuadrados de acerado y 7.000 
toneladas de asfalto. A estos metros 
de carril bici se deben sumar, por 
ejemplo, los 1.600 de conexión con 
el exterior. Son obras complemen-

tarias, como las que se desarrollan 
para el soterramiento de contene-
dores, 16 unidades en total. 

 En lo que respecta a las zonas ver-
des, las cifras del proyecto presenta-
do son 4.600 plantaciones más en el 
campus más poblado de toda la Uni-
versidad de Granada. El equipamien-
to y mobiliario se renueva con 400 
metros lineales de barandilla, 40 ban-
cos y 50 papeleras.   

Lavado de cara importante  
En el alumbrado público la actua-
ción se completa con más de 4.400 
metros de canalizaciones y 80 bá-
culos con doble iluminación, que 
respetan la energía sostenible. El sa-
neamiento se mejora con 1.100 me-
tros lineales de canalización y 123 
imbornales. La red de datos también 
se moderniza, con 4.600 metros de 
canalización y 3.200 de restitución 
de fibra óptica. 

Son algunos de los datos de unas 
obras en uno de los campus univer-
sitarios más deteriorados. Durante 
los meses de intervenciones de reur-
banización también han aparecido 
restos arqueológicos, que se ha in-
tentado que interfieran lo menos 
posible en la evolución de los tra-
bajos. 

El campus de Cartuja reabre al 
tráfico con las obras sin terminar

La nueva curva de Filosofía es la puerta de acceso al campus. :: ALFREDO AGUILAR

El asfaltado se terminará entre sábados y domingos. :: A. A.

��Inicio de las obras en Cartuja. 
 Las intervenciones se iniciaron en 
abril de 2014.  

��Presupuesto.  4,4 millones de 
euros, que se sustentan con fon-
dos europeos. 

��Reivindicación histórica.  Car-
tuja es de los campus más pobla-
dos y con mas dificultades.  

EN BREVE
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El edil de Economía 
recuerda que el 
Ayuntamiento paga más 
de 150.000 euros al mes 
por la participación de  
los tributos andaluces  

:: D. O. 

GRANADA. El embargo de solares 
a la Junta de Andalucía por parte del 
Ayuntamiento de Granada parece 
que seguirá su curso, a tenor de las 
palabras que pronunció ayer el con-
cejal de Economía y Hacienda, Fran-
cisco Ledesma. A priori, de nada ser-
virá la declaración de intenciones 
de las delegada de la administración 
autonómica en Granada, Sandra Gar-
cía, que se mostró partidaria de ce-
rrar un acuerdo con el Consistorio 
granadino para facilitar la «compen-
sación» de las deudas que mantie-
nen entre sí ambas administracio-
nes. En una entrevista concedida a 
Europa Press, señaló el pasado mar-
tes que cederá un solar antes de lle-
gar a que la entidad local lo embar-
gase. Garantizó que no será necesa-
rio llegar a ese extremo, ya que la 
Junta está abonando la deuda ordi-
naria y afrontará los pagos. 

Sus declaraciones no obtuvieron 
una mano tendida por parte del 

Ayuntamiento de Granada. A pre-
guntas de los periodistas, el conce-
jal de Economía y Hacienda, Fran-
cisco Ledesma, esquivó la palabra 
acuerdo que lanzó la delegada y con-
sideró que sus palabras demuestra 
que «habrá visto la boca al lobo». Le-
desma dijo que el equipo de gobier-
no local siente «alegría» porque Gar-
cía reconoce así «la deuda que se fir-
mó el 26 de febrero», pero por otro 
lado entiende que está «desautori-
zando a sus propios funcionarios, 
que recuerdo que el 26 de febrero 
firmaron un acto de reconocimien-
to de deuda tributaria de la Junta de 
Andalucía hacia el Ayuntamiento 
de Granada de 4,8 millones de eu-
ros». El edil cree que la Junta ofre-
ce ahora un solar «antes de que le 
llegue el embargo». 

«Lo que estamos haciendo es re-
clamar una deuda por vía ejecutiva. 
Estamos a expensas de que la Junta 
nos diga qué bienes están afectados 
por dominio público. Hicimos un 
requerimiento por el importe de la 
deuda, de aproximadamente tres 
millones de euros, y nos faltaban to-
davía 1,8 millones de euros. Les di-
jimos que nos valorasen y nos dije-
ran que solares eran susceptibles», 
explicó Ledesma. Sin embargo, has-
ta la fecha, no han recibido respues-
ta, aseguró.  

El responsable municipal de Eco-
nomía recordó que «es lo que mar-
ca la ley y acusó a la delegada de la 
Junta de «desinformar» a la ciuda-
danía. «El Ayuntamiento no tiene 
ninguna deuda con la Junta de An-
dalucía. Ella hace referencia al me-
tro. Y recuerdo que este ayuntamien-
to está pagando todos los meses 
150.000 euros porque nos está sien-
do retenidos de la participación de 
tributos de la Junta que hace el Ayun-
tamiento. Ojalá tuviera el Consis-
torio algún mecanismo para rete-
nerle a la Junta los 14 millones de 
euros que debe a los granadinos y 

granadinas», expresó Ledesma, quien 
matizó que es «obligación» del Ayun-
tamiento reclamar a la Junta lo que 
le adeuda. 

IU pide un acuerdo 
Sobre este asunto también opinó ayer 
el portavoz municipal de Izquierda 
Unida, Francisco Puentedura. Minu-
tos antes de que Ledesma respondie-
ra a la delegada de la Junta, Puente-
dura pidió que se busque «la fórmu-
la de la negociación y de la compen-
sación de deuda» para solucionar este 
asunto. Según piensa, existe «base 
material para poder establecer ese 
tipo de mecanismo».  Como ejem-
plo, Puentedura recordó que el Ayun-
tamiento de Granada debe alrededor 
de cuatro millones de euros en apor-
taciones ordinarias al Parque de la 
Ciencias, consorcio que comparten 
ambas administraciones. Igualmen-
te, refrescó que el Consistorio man-
tiene «una deuda» por «las inversio-
nes» que tiene que realizar con el con-
sorcio de transporte metropolitano. 

Ante esta situación, pidió que se  
estructure una fórmula de compen-
sación entre ambas administraciones 
y avanzó que en el próximo pleno van 
a presentar una moción para que Jun-
ta y Ayuntamiento «se pongan a tra-
bajar en beneficio de la ciudadanía y 
no pase lo de siempre».

Ledesma cree que la Junta propone compensar 
las deudas porque «habrá visto la boca al lobo»

:: D. O. 
GRANADA. El concejal de Per-
sonal del Ayuntamiento de Gra-
nada, Juan Antonio Fuentes, res-
pondió ayer a la concejala de 
UPyD, Mayte Olalla, y señaló que 
el grupo municipal «que más caro 
sale a los granadinos es el de 
UPyD». Fuentes replicó así a la 
acusación que hizo Olalla el pa-
sado lunes en una nota de pren-
sa en la que acusó al PP de gastar 
«300.000 euros anuales en pagar 
a siete asesores que ni aparecen 
por el Ayuntamiento».  

«El PP tiene siete secretarios 
de grupos y asistentes para 16 con-
cejales, el PSOE tiene cuatro para 
siete concejales, IU tiene uno para 
dos concejales y UPyD tiene uno 
para ella sola (Mayte Olalla). Creo 
que ya está bien de mentir», con-
testó el edil de Personal, quien 
dijo que «esto es lo que vamos a 
tener de aquí al 24 de mayo –fe-
cha de las próximas elecciones 
municipales– como estrategia de 
esa ‘cuatripartito’ de izquierdas 
que quiere gobernar la ciudad», 
en referencia a un posible pacto 
futuro de gobierno entre PSOE, 
IU, UPyD y Podemos. Fuentes pi-
dió «propuestas serias» a todos. 

Fuentes responde 
a UPyD y dice que 
el grupo municipal 
«más caro» de la 
capital «es el suyo»

Francisco Ledesma   
Concejal de Economía 

«Ojalá el Ayuntamiento 
tuviera algún mecanismo 
para retenerle a la Junta 
los 14 millones que debe»
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Creen que podría 
aprovecharse el plan de 
mejora del Darro que 
realiza la Confederación y 
la adecuación de acequias 
que ejecuta la Alhambra 

GRANADA. Conectar las dos ribe-
ras del Darro, es decir el camino y 
senda del Avellano con el Sacromon-

te, es la única posibilidad de regene-
ración de los senderos tradicionales 
que discurren bajo la ladera de la Al-
hambra y que los elementos patri-
moniales que engloban puedan con-
vertirse en parte de la oferta cultu-
ral y turística de la ciudad. Es la reac-
ción de científicos y grupos sende-
ristas tras el reportaje publicado ayer 
por IDEAL, en el que se denunciaba 
que las tres fuentes del Avellano y 
los caminos que las unen se encuen-
tran en un pésimo estado de conser-
vación y a solo un paso de la desapa-
rición. 

Durante toda la mañana de ayer 
se sucedieron los correos y contactos 
entre historiadores, arqueólogos, geó-
logos y especialistas en ecoturismo 
y turismo de naturaleza con el obje-

tivo de alertar a los responsables del 
mantenimiento de este espacio so-
bre la necesidad de su conservación 
y evitar su inminente extinción.  

Antonio Castillo, hidrogeólogo y 
autor de numerosos trabajos sobre 
manantiales y fuentes de la provin-
cia de Granada y Andalucía, asegura 
que desde la plataforma ‘Conoce tus 
fuentes’ «hemos tratado este tema 

en diversas ocasiones y creemos que 
la mejor forma de acometer un pro-
grama de puesta en valor de estos es-
pacios es mediante la creación de un 
sendero circular que una las dos ri-
beras y permita recorrer el camino 
del Avellano completo, cruzar el Da-
rro y recorrer la ribera y el barrio del 
Sacromonte». 

La nefasta situación de los cami-
nos que desde el paseo de los Tristes 
llegan hasta la placeta-mirador de la 
fuente del Avellano y la senda que 
continúa aguas arriba del Darro, se 
debe a la confluencia de diversas cir-
cunstancias: el vandalismo y el aban-
dono institucional que tiene su base 
en que para cualquier intervención 
es necesaria la participación de tres 
administraciones por mínima que 

sea la obra. El Ayuntamiento nece-
sita el permiso de la Consejería de 
Medio Ambiente de la Junta y ade-
más del Patronato de la Alhambra, 
ya que el terreno por el que discurre 
el sendero forma parte del espacio 
protegido con la figura de Parque Pe-
riurbano, y está dentro del períme-
tro de protección de la Alhambra y 
el Generalife.  

Además, si se tocan aguas o ribe-
ras, es necesario el consentimiento 
de la Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, por lo que es casi im-
posible materializar proyectos aun-
que sean de mantenimiento, por lo 
que el Avellano, sus fuentes y sen-
deros se han convertido en un terri-
torio olvidado y abonado para el bo-
tellón, con grupos de personas que 
realizan fogatas en noches de frío. 
Asimismo es de paso de ‘okupas’ que 
habitan las cuevas que se encuen-
tran en la ladera del cerro del Sol, que 
habían sido clausuradas hace unos 
años y que volvieron a ocuparse. El 
camino del Avellano y la senda pos-
terior es frecuentada habitualmen-
te por grupos de personas que se di-
rigen a estas cuevas y que se mez-
clan con turistas despistados y ciclis-
tas que intentan hacer el recorrido 
de la ribera del Darro. 

Las personas que habitualmente 
visitan esta zona piden que la Con-
federación construya un puente que 
conecte las dos riberas, similar a los 
que cruzan el Genil en el camino de 
la Fuente de la Bicha, ya que sí se 
puede cruzar el río y que el Ayunta-
miento y la Junta habiliten y mejo-
ren el sendero, que se convertirá en 
un recorrido muy frecuentado y se 
acabará con gran parte de los proble-
mas de inseguridad y vandalismo 
que sufre esta zona de la capital gra-
nadina. 

En 2015 
Los senderistas y habituales de la 
zona del Avellano consideran que 
este año podría ser un buen momen-
to para acometer la preparación de 
un sendero circular y la conexión en-
tre las dos riberas, ya que la Confe-
deración Hidrográfica del Guadal-
quivir tiene en marcha un plan de 
conservación y mejora del cauce y 
riberas del Darro y el Patronato de la 
Alhambra y Generalife realiza pro-
yectos de mantenimiento y recupe-
ración de las acequias que discurren 
por el cerro y se internan en la Al-
hambra. De hecho el agua de las fuen-
tes del Avellano, Agrilla y la Salud 
procedían de filtraciones de esas ace-
quias históricas. 

Un ciclista intenta recorrer la estrecha senda que, tras el Avellano, discurre paralela al río Darro. :: J. E. GÓMEZ

Científicos y senderistas piden la conexión 
entre el Camino del Avellano y el Sacromonte

JUAN ENRIQUE 
GÓMEZ

� jegomez@diarioideal.es  

La reacción se produce 
tras la denuncia de 
IDEAL sobre el mal 
estado del sendero

:: R. I. 
GRANADA. Mayte Olalla, conce-
jala y portavoz del grupo municipal 
de UPyD en el Ayuntamiento de 
Granada, dijo ayer que tenía «serias 
dudas» de que el AVE vaya a llegar 
a Granada en 2015, pese al anuncio 
realizado por la ministra de Fomen-
to, Ana Pastor, y aún a sabiendas de 
que «estamos en un año electoral y 
de que, en consecuencia, la admi-
nistración central intentará agilizar 
las obras» por este motivo. Las du-

das de Olalla se basan, según dijo en 
rueda de prensa, «en que todavía 
hay muchas trabas que solucionar». 
Por ejemplo, citó el nuevo estudio 
de impacto ambiental que la Junta 
de Andalucía ha solicitado para el 
tramo de Loja, «un estudio que, se-
gún se desprende de las palabras de 
Ana Pastor, Fomento no quiere ha-
cer. La ministra insinuó que si la obra 
no estaba lista para este 2015, sería 
por ese escollo y que la responsabi-
lidad sería de la Junta». 

Olalla manifestó su temor «a que 
estemos ante un nuevo caso de con-
flicto entre la administración auto-
nómica y la central, que se echarán 
la culpa mutuamente, como siem-
pre», y pronosticó que este anuncio 
de finalización de la obra, «que no es 
ni el primero ni el cuarto», quedará 
finalmente en eso, en una nueva pro-
mesa sin cumplir. 

La portavoz de UPyD añadió que, 
incluso en el hipotético caso de que 
se cumplieran las previsiones de Fo-
mento, «tampoco sería como para dar-
le una medalla a nadie. Primero, por-
que las obras se han retrasado casi una 
década respecto al plazo inicialmen-
te previsto. Y después, porque el AVE 
va a llegar en superficie, partiendo en 

dos el barrio de La Chana». Recordó 
que esta circunstancia se podría ha-
ber evitado si el Ayuntamiento hu-
biera actuado con la misma firmeza 
con que lo hizo el de Murcia: «Allí 
también gobierna el PP, pero se plan-
tó ante Gobierno y dijo que el AVE 
llegaba soterrado o no llegaba».  

«Ahora, el alcalde dice que no ce-
jará en su empeño de que el soterra-
miento se realice después, pero sabe-
mos que eso no va a suceder, que es 
un anuncio electoralista y que el AVE, 
cuando llegue, lo hará en superficie», 
resaltó, para añadir que el propio To-
rres Hurtado, «achacó en su día a esa 
división que provoca el tren en La 
Chana el 30% del problema del trá-
fico en Granada».

UPyD tiene «serias dudas» de que 
el AVE llegue este año a Granada

Mayte Olalla. :: R. L. P.
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Investigadores logran 
medir científicamente 
por primera vez a través 
de la termografía el 
‘poderío’ de los bailaores  

:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. Nariz y glúteos más 
helados. Esos son dos indicadores 
fundamentales para poder medir 
nada más y nada menos que el ‘duen-
de’ flamenco. El diccionario de la 
Real Academia Española afirma que 
el ‘duende’ en Andalucía es un «en-
canto misterioso e inefable». El poe-
ta Federico García Lorca, en su con-
ferencia ‘Teoría y juego del duende’ 
(1933), lo definía como un «poder 
misterioso que todos sienten y que 
ningún filósofo explica». 

Investigadores de la Universidad 
de Granada (UGR) han logrado aho-
ra medir de una forma científica y 
objetiva por primera vez en todo el 
mundo el ‘duende’ flamenco, utili-
zando para ello la termografía, una 
técnica basada en la detección de la 
temperatura de los cuerpos que ellos 
han aplicado al ámbito de la Psico-
logía. 

Los científicos, algunos de ellos 
pertenecientes al Centro de Inves-
tigación Mente, Cerebro y Compor-
tamiento de la institución univer-
sitaria granadina, han determinado 

mediante diversos experimentos 
cuál es la ‘huella térmica’ del ‘duen-
de’ flamenco, un criterio objetivo 
que permitiría discernir qué bailao-
res lo sienten realmente y cuáles 
no. 

En el estudio participaron 10 bai-
laoras profesionales de flamenco, 
alumnas del último año de los estu-
dios de flamenco del Conservatorio 
Profesional de Danza de Granada, 
que llevaban al menos 10 años bai-
lando. 

Todas ellas se sometieron a diver-
sas pruebas en las que, mediante un 
termógrafo de última generación, 
los científicos midieron su tempe-
ratura basal en reposo, y la tempe-
ratura de diversas partes de su cuer-
po mientras bailaban flamenco, y 
también mientras visionaban ví-
deos en los que otras personas lo ha-
cían.  

Los resultados demostraron que 
las bailaoras, que al bailar flamenco 
y concentrarse en sentirlo registran 
un estado que en el estudio de la em-
patía se define como «estrés empá-
tico», experimentaron un descenso 
significativo de la temperatura de 
su nariz y glúteos (una media de 2,1 
°C) mientras actuaban, algo que tam-
bién ocurría pero en menor medida 
(de media 1° C) cuando visionaban 
una grabación flamenca. 

Como explica la autora principal 
de este trabajo, Elvira Salazar Ló-

La huella térmica del ‘duende’ flamenco

Termografía que mide el ‘duende’ flamenco. :: IDEAL
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pez, actualmente investigadora de 
la Universidad Técnica de Múnich 
(Alemania), la huella térmica del 
flamenco está relacionada con la ac-
tivación de diversas áreas cerebra-
les, habilidades técnicas, empatía y 
duende flamenco de los sujetos. 

Más técnica, menos estrés 
«Nuestros experimentos han demos-
trado que cuanto mejor es la técnica 
al bailar, menor es el estrés empático 
del sujeto; tener buena técnica ayu-
da a la bailaora, pero no es suficiente; 
sentir el ‘duende’ implica un estado 
emocional contrario a tener empatía 
y la temperatura de los glúteos y la 
nariz es un excelente marcador que 
determina una mejor  comprensión 
emocional del flamenco, que impli-

ca, en términos psicológicos, un ma-
yor estrés empático», señala la inves-
tigadora. 

Han medido el denominado ‘duen-
de’ flamenco desde un punto de vis-
ta objetivo. Han aplicado la termo-
grafía a las emociones. «Como tenía-
mos la posibilidad de acceder a baila-
rinas se decidió poder medir tempe-
ratura, empatía…», destaca Elvira Sa-
lazar. Su trabajo se ha publicado en la 
revista ‘Thermology Internacional’. 

Este grupo de investigación, el ar-
tículo lo firma además de Elvira Sa-
lazar el profesor Emilio Gómez Mi-
lán, es el mismo que el que publicó 
las conclusiones científicas sobre el 
‘efecto Pinocho’. Estos mismos in-
vestigadores de Psicología Experi-
mental de la Universidad granadi-

na, Emilio Gómez Milán y Elvira Sa-
lazar López, expusieron entonces –
año 2012– que cuando los humanos 
realizan un gran esfuerzo mental, 
la temperatura de la nariz descien-
de, y en cambio, cuando se sufre un 
ataque de ansiedad, se experimen-
ta un ascenso general de la tempe-
ratura facial.

Emilio Goméz Milán y Elvira Salazar. :: IDEAL

Una doctora que  
tuvo que irse a 
trabajar a Múnich 
Su formación se desarrolló en la 
Universidad de Granada (UGR). 
Hizo su tesis, se doctoró y se 
tuvo que ir fuera. «Estoy traba-
jando en Múnich. No pertenezco 
al Centro de Investigación Men-
te, Cerebro y Comportamiento 
de la UGR», explicaba ayer Elvira 
Salazar e insistía en que quería 
que quedara claro. Lo hacía a tra-
vés del hilo telefónico. Es un 
ejemplo más de lo que han su-
puesto los recortes en la investi-
gación y el tijeretazo en la con-
tratación de personal docente. 

Emilio Gómez Milán si es pro-
fesor titular del departamento 
de Psicología Experimental y Fi-
siología del Comportamiento de 
la Universidad de Granada, pero 
Elvira Salazar tuvo que emigrar. 

Esta línea de termografía y 
emociones les ha llevado a otras 
investigaciones con pacientes de 
párkinson y otra con personas 
creyentes y no creyentes.

:: R. I. 
GRANADA. La Escuela Interna-
cional de Posgrado y la Fundación 
General UGR-Empresa organizan 
el diploma ‘Lenguajes del artete-
rapia: el cuerpo como construc-
ción de la identidad (II Edición), 
dirigido por Ricardo Marín Via-
del, y coordinado académicamen-
te por Araceli Guiote González. 

En este curso se tratará sobre 
la eficacia y adecuación del arte-
terapia como herramienta psico-
terapéutica para la elaboración 
de conflictos.  

El alumnado podrá reflexionar 
sobre la experiencia vivida, tan-
to individual como grupal, podrá 
experimentar sensaciones y emo-
ciones a través del cuerpo y del 
movimiento, en relación con el 
grupo, así como podrá conocer el 
dibujo como expresión de emo-
ciones, vivencias y rasgos de iden-
tidad. 

Tras la experiencia vivencial 
de talleres de arteterapia e ilus-
traciones del ‘setting’ aplicados 
a diferentes colectivos, se abrirá 
la posibilidad de que los partici-
pantes puedan profundizar sobre 
las terapias expresivas no verba-
les y los beneficios de la misma. 
Se adquirirán conocimientos so-

bre cómo abordar procesos no ver-
bales y maneras alternativas de 
expresión diferentes a la palabra, 
a través del proceso creador: es-
cribir, pintar, esculpir, filmar… 
utilizar cualquiera de los sopor-
tes disponibles para expresarnos. 

Multidisciplinar 
La propuesta se plantea desde un 
enfoque multidisciplinar de los 
procesos creativos del artetera-
pia: musicoterapia, psicodrama, 
fototerapia, escritura, plástica… 
nociones que permitan compren-
der las posibilidades que ofrece 
la psicoterapia basada en el arte, 
para poder llevar a cabo procesos 
de re-elaboración de conflictos 
psíquicos.  

El arteterapia es un espacio en 
el que nos podemos encontrar 
con lo más íntimo de cada uno y 
con lo más ajeno a sí mismo, es 
un espacio de mimo, desde don-
de podemos pintar la música, di-
bujar la caricia, dar color al soni-
do, tocar lo inefable, visualizar 
las emociones, hacer textura del 
pensamiento, encontrarnos con 
la expresión y con la obra del otro, 
con su palabra, con su mirada.  

El plazo de matriculación está 
abierto hasta el 8 de marzo.

La UGR organiza un curso 
sobre la psicoterapia 
basada en el arte


